

RUIDO DE SABLES, por Radii Alfonso Phillips, Santiago, 1971.

Mientras el Senado de la República sesionaba en la noche del 2 de septiembre de 1924, un grupo de oficiales del Ejército que alzó a Tribuna y Galería, hizo violentas demostraciones de desacuerdo. El senador don Vicente Ceballos Maturana protestó vivamente con palabras que se han hecho históricas:

"Yo querido Señor, ante Presidente, si autorizas legislando bajo el Juzgado de las causas o si nos reuniremos en una Convención libre de una República Libre. Yo no comprendo ese "ruido de sables" en las salas de las galerías de este recinto..."

Aquella fue la primera vez que se habló de "ruido de sables". Después los acontecimientos se precipitaron. Un movimiento militar derribó al Presidente don Arturo Alessandri y el 11 de septiembre asumió el poder en su lugar una Junta de Gobierno presidida por el general don Luis Alvarado. Pocos meses después, el 23 de enero de 1925, un nuevo movimiento militar devolvió a la Junta y llamó al Presidente Alessandri, a la sazón ausente del país, a encogerse en un período constitucional. El 20 de marzo, Alessandri estaba de nuevo en el ejercicio de sus funciones, luego de haber regresado al país en medio de una extraordinaria apoplejía popular. Pero el enroso de los acontecimientos no llegó al finmora. Previamente por efervescencias militares individuales y colectivas, el Presidente de la República tuvo de abandonar de nuevo su alta investidura. El país vivió momentos de extrema tensión y todo se sucedió con rápidas cincunstancias. Se realizaron elecciones presidenciales y se electo don Emilio Figueroa Larraín; pero de nuevo su gobierno es

entregado por las efervescencias y se ve obligado a renunciar. Aquí aparece ya bien definida la actuación dramática, diáfana, avallada por el coronel don Carlos Ibáñez del Campo, que asume el mando con carácter de Vice Presidente de la República. Su personalidad había estado desde un principio en el centro de los acontecimientos: primero en forma reservada, de segundo pleno; luego como actor decisivo. Ahora aparece como figura central predominante, asumiendo el mando supremo de la nación. Y allí habrá de manifestarse firmemente. Se convierte como Vice Presidente hasta el 21 de julio de 1927 y ese mismo día asume como Presidente de la República, luego de haber sido elegido para ese cargo prácticamente sin competidores.

Todo este período dramático de nuestra historia está relatado en la obra recién publicada por el capitán (R) don Radi Alfonso Phillips y que contiene ha titulado con aquella expresión gráfica y eloquiente del senador Cilia Muñoz: *Ruido de Sables*.

Es, sin duda, una obra valiosa, tanto por el acierto de antecedentes históricos como por la forma noviolosa, directa y atractiva en que ha sido escrita. Hay en ella un edificio encantable de investigación y recapitación, junto a un valioso acervo de recordos personales y de episodios de "pequeña historia". El relato está lleno de vida, de humor, de dramatismo y se sigue con creciente interés.

Muchos se han sorprendido, sin duda, sobre esta época en libros y artículos; pero pocas veces se habían captado los acontecimientos con la objetividad y el vigor con que esta obra lo hace. El primer ruido de sables del 2 de septiembre de 1924, la caída de Alessandri, la Junta de Gobierno, "las causas leyes en quienes murió"; "los peleados del

enemigo", el golpe militar del 23 de enero, los diez días de Alessandri, su breve rechazo y los temblores posteriores que llevan a Ibáñez a la Presidencia de la República, su uso, sucediendo en la obra en un poeta irrealista, tenebre y tajante. Dos figuras lejanas constituyen el finalismo del drama: don Arturo Alessandri, estima docilante, hombre simpático y humano, solidario disímil, por una parte; y el coronel Carlos Ibáñez, emperaticio, autoritario, casi la misma versión de alcanzar el poder, por la otra. Ambas personalidades lucen entre ellas, cuando sus intereses, sus tendencias ideológicas, sus concepciones políticas, hacen que, en una época, y siguiendo el lenguaje del actor, triunfe el verso sobre el león. El relato de Alfonso se detiene en este momento, precisamente cuando Ibáñez asume la Presidencia de

la República y Alessandri entra en sucesivos recess. Pero las vicisitudes habrán de seguir su curso y, hablando ya fuera de los límites de la obra que convencionalmente la familia de Alessandri e Ibáñez constituirá por muchos años y ambas personalidades seguirán gravitando en la historia política de Chile, una lejos al otro, hará el último instante de sus vidas.

Radi Alfonso Phillips es escritor de interesante trayectoria intelectual, autor de valiosas obras, especialmente de carácter histórico y de viajes. Gregorio Marañón dijo de él que el "escritor era culto, moderado, dulce en el arte de hacer surgir la emoción de los hechos contados, sin exagerar retórica". Con esa obra *Ruido de Sables* que comentamos ha cumplido ampliamente su condición.

RENÉ LEÓN ECHAIZ

## Ruido de sables" [artículo] René León Echaiz.

Libros y documentos

### AUTORÍA

León Echaiz, René, 1914-1976

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Ruido de sables" [artículo] René León Echaiz.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)